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Al personale Docente 
Al personale Tecnico-Amministrativo 
Agli Assegnisti di Ricerca 
Ai componenti degli Organi di Governo 
LORO SEDI  
 
Gent.mi tutti, 
di seguito il resoconto dei principali argomenti discussi e della natura di quanto di interesse generale 
deliberato nella seduta ordinaria di Senato Accademico del 15 novembre 2023.  
Per qualsiasi approfondimento: organi.collegiali@polito.it. 
Un cordiale saluto. 
Nicoletta Fiorio 
 
Tra le principali comunicazioni: 
 
- Il 6 novembre, alla presenza della Prorettrice, del Direttore Generale e del prof. Antonio De 

Rossi, Coordinatore del Masterplan, si è svolta la cerimonia del taglio del nastro della Biblioteca 
Centrale di Ingegneria, completamente rinnovata su progetto del Masterplan Team. Per far 
conoscere la nuova biblioteca a studenti e studentesse dal 20 al 24 novembre si terrà “A tutto 
volume!”, una kermesse di incontri, spettacoli e musica. Tutti i giorni sarà inoltre possibile 
scoprire il nuovo progetto di Book Crossing Sostenibile a cura del Green Team del Politecnico. 

- Il 9 novembre al Castello del Valentino si è celebrato il decennale del conferimento 
dell’award 'HR Excellence in Research' al Politecnico di Torino da parte della Commissione 
Europea.  

- Il 10 novembre il Presidente della Repubblica Sergio Mattarella ha visitato il campus della Turin 
Polytechnic University in Tashkent (TTPU). La delegazione istituzionale della Presidenza della 
Repubblica è stata accolta dal Rettore del Politecnico Guido Saracco, dalla Vice Rettrice per la 
Didattica Anita Tabacco, dagli Operating Project Manager Pierluigi Leone, Guido 
Marchetto e Fulvio Rinaudo, oltre che dalla delegazione uzbeka. L’incontro con il Presidente 
della Repubblica ha permesso di illustrare come l’Ateneo abbia consolidato un importante ruolo 
per la diffusione della cultura scientifica, della formazione ingegneristica e della tecnologia 
italiana nel paese. Due i filoni tematici che hanno accompagnato la visita del Presidente 
Mattarella: da una parte l’impegno a costruire una collaborazione tra Italia e Uzbekistan a tutela 
del patrimonio artistico-culturale del Paese, anche in rapporto ad una maggiore resilienza verso 
i cambiamenti climatici e gli eventi sismici, e dell’altra la promessa di cooperare per indirizzare 
i processi di trasformazione industriale del Paese verso il paradigma 4.0. 

- Nella settimana del 23-30 novembre 2023 si è tenuto l’evento Fill (in the) gaps, una settimana 
di eventi sui temi dell’inclusione, diversity e parità. 

- Il prof. Paolo Miccoli componente del Nucleo di Valutazione ha presentato la Relazione annuale 
2023. Ha illustrato le attività svolte separando quelle imposte dalla normativa da quelle 
strategiche concordate con l’Ateneo (Analisi indicatori di valorizzazione dipartimentale del PSA; 
Relazione su attività Centri Interdipartimentali; Audit di un Corso di Dottorato …). È stata posta 
l’attenzione sul continuo sviluppo del sistema di Assicurazione della Qualità dell’Ateneo, 
sollecitato e monitorato dal Presidio della Qualità, che ha previsto quest’anno anche 
l’adeguamento al nuovo modello di valutazione ANVUR AVA3. Il Nucleo ha auspicato che si 
continuino le azioni di benchmarking su tutte le attività dell’Ateneo. 

- L’Ing. Augusta Tralli, attuale presidente del Comitato Etico per la Ricerca ha presentato una 
relazione sulle attività (valutazioni, pareri e verifiche) svolte dal comitato nel mandato 2020-
2023, ricordando che dalla sua nascita sono stati analizzati 34 protocolli di ricerca per un totale 
di 26 progetti valutati.  

- La prof.ssa Laura Montanaro, coordinatrice dello Steering Board istituito per la visita di 
accreditamento ANVUR che avrà luogo dall’11 al 15 marzo 2024, relaziona sullo stato di 
avanzamento delle attività di preparazione.  

- In relazione al punto precedente, si informa che nei Dipartimenti è in corso l’aggiornamento delle 
loro declaratorie allegate ai Regolamenti di Dipartimento, come azione di preparazione alla visita 
di accreditamento ANVUR. 
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Tra i principali argomenti trattati e deliberazioni assunte: 
 
In riferimento al Comitato etico per la ricerca il Senato Accademico ha deliberato di prorogare 
l’incarico degli attuali componenti fino al prossimo 31 gennaio 2024 in attesa di modificarne la 
composizione nell’ottica di un adeguamento al dettato del Regolamento ad hoc, facendo attenzione 
all’equilibrio di genere e verificando se risulti necessario un ampliamento delle competenze. 
 
In tema di Azioni di incentivazione dipartimentale il Rettore ha fornito al Senato Accademico un 
quadro complessivo di aggiornamento proponendo, in attuazione delle misure deliberate dal 
Consiglio di Amministrazione nella seduta di luglio 2023, una sintesi delle proposte dei singoli 
dipartimenti indicandone il titolo dell’iniziativa e gli obiettivi degli interventi. 
 
La prof.ssa Claudia De Giorgi Vice Rettrice per la Qualità il Welfare e le Pari Opportunità e la prof.ssa 
Arianna Montorsi Referente del Rettore per la parità di genere e la diversity hanno presentato al 
Senato Accademico il Bilancio di Genere, uno strumento essenziale per fotografare la 
composizione, le caratteristiche, le performance e le carriere della comunità politecnica in un’ottica 
di genere e che in questa edizione ha visto uno speciale focus sul tema «Diversità è cambiamento».  
Nonostante i progressi registrati rispetto all’edizione del 2020, la fotografia che emerge da questo 
Bilancio di Genere è quella di un Ateneo in cui la popolazione femminile incontra ancora ostacoli 
significativi. In ogni caso il Bilancio di Genere rappresenta un momento di analisi periodico in un 
processo ciclico volto all’implementazione di misure per raggiungere l’uguaglianza di genere in ogni 
ambito della nostra organizzazione. 
Il Senato Accademico al termine della relazione ha approvato il Bilancio di Genere «Diversità è 
cambiamento» – edizione 2023. 
 
In materia di personale il Senato Accademico ha espresso parere favorevole alla stipula della 
Convenzione ai sensi dell’art. 6, comma 11, della legge 30 dicembre 2010, n. 240 con l’Università 
degli Studi di Torino per lo svolgimento di attività di ricerca da parte del prof. Filippo BARBERA per 
lo svolgimento della propria attività di ricerca in ragione nella misura del 25% del proprio tempo 
presso il Politecnico di Torino – Dipartimento di Architettura e Design e nella misura del 75% presso 
l’Università degli Studi di Torino – Dipartimento di Culture, Politiche e Società.  
 
Nell’ambito della didattica di I e II livello il Senato Accademico ha espresso parere favorevole 
sull’offerta formativa 2024/25 per i Corsi di Laurea e Corsi di Laurea Magistrale. 
 
Ha approvato l’eliminazione del TIL-LP e di prevedere, anche per coloro che vogliono iscriversi al 
corso di laurea in Tecnologie per l’industria manifatturiera, il sostenimento del TIL-I. 
 
Inoltre la prof.ssa Anita Tabacco, Vice Rettrice per la Didattica, ha informato il Senato Accademico 
che a partire dal 6 novembre, nell’ambito del progetto di Faculty Development guidato dal Teaching 
and Language Lab (TLlab), è stato proposto un sistema di potenziamento nelle competenze 
didattiche grazie ad attività di supporto diffuso, che integrano gli incontri strutturati (L2T, Moodle 
Course e Cafè, Teaching through English, ecc.), allo scopo di incontrare in modo più capillare le 
necessità specifiche dei singoli o di gruppi omogenei in modalità consulenziale. 
 
Infine, il prof. Christian Firrone ha presentato al Senato Accademico la revisione del questionario 
studenti (o fine insegnamento) ad opera del Comitato Paritetico per la Didattica (CPD) che è stato 
impegnato sul tema negli ultimi mesi. La revisione del questionario, predisposta dal CPD e che sarà 
da erogare a partire da questo anno accademico, è nata dalle numerose interazioni avute con il 
Presidio della Qualità, degli spunti ricevuti dai/dalle Coordinatori/trici di Collegio e più in generale 
dalla componente docente e studentesca. La proposta del nuovo questionario è già stata condivisa 
con il Presidio della Qualità, il Nucleo di Valutazione e la Commissione istruttoria per il 
Coordinamento dell'Attività Didattica e formativa. 
 
Con riferimento al dottorato di ricerca, e in particolare all’offerta formativa per il 40° ciclo del Dottorato 
di Ricerca il Senato Accademico ha espresso parere favorevole, condizionato all’ acquisizione delle 
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delibere dei Dipartimenti sede amministrativa dei corsi di dottorato in tempo utile per le sedute di 
dicembre, all’offerta formativa. così articolata: 
 
Sempre in ambito di dottorato di ricerca, il Senato Accademico in merito alla proposta di istituzione 
di un nuovo Corso di Dottorato «Additive Manufacturing» per il 40° ciclo, dopo articolata discussione 
e conseguenti riflessioni ha convenuto che l’istituzione dello stesso sia posticipata al 41° ciclo, in 
attesa di un approfondimento sulle future Linee strategiche e culturali della Scuola di Dottorato, 
anche in considerazione dell’imminente avvio del nuovo mandato rettorale. 
 
Nell’ambito dei contratti attivi, convenzioni e spin off, il Senato Accademico ha espresso parere 
favorevole in relazione ai seguenti pratiche: 
- Accordo Quadro ex art. 15 L. 241/1990 tra il Politecnico di Torino e il Comune di Ivrea. 
- Accordo di Partnership tra il Politecnico di Torino e Denso Thermal Systems S.P.S. per attività 

di ricerca, sviluppo e innovazione nelle aree dell’Ingegneria, dell’Architettura e del Design 
- Convenzione Quadro tra la Fondazione CRUI e il Politecnico di Torino per la realizzazione di 

Programmi di tirocini per il periodo 2024-2026 
 
In relazione al Question Time è stata presentata una mozione dai rappresentanti degli studenti di 
Alter Polis che chiede all’Ateneo una presa di posizione sull’escalation del conflitto 
Israelopalestinese oltre che la risoluzione delle collaborazioni e degli accordi in atto con gli atenei 
israeliani. 
Il Senato Accademico in rappresentanza dell’intera comunità accademica, dopo un minuto di 
raccoglimento per onorare le vittime di ogni conflitto e dopo una partecipata riflessione collegiale, ha 
ribadito l’adesione all’iniziativa CRUI per la condanna di ogni evento bellico e, a nome dei singoli e 
della comunità tutta, il proprio impegno nel rigettare ogni forma di violenza e la guerra come 
soluzione di conflitti. Con forza il Senato Accademico sottolinea come l’Ateneo sia luogo di incontro 
e di dialogo e in quanto tale agisca e operi per la pace, orientando conseguentemente le proprie 
missioni.  


